



DOCASUR

RED DE DOCTORADOS EN ARQUITECTURA Y URBANISMO
DE UNIVERSIDADES PUBLICAS SUDAMERICANAS

Doctorando: Esp. Arq. Kuanip Joel Roman Sanz Ressel

Tema: El lugar de los habitantes en la lucha por el acceso al espacio urbano. Un abordaje del Derecho a la Ciudad desde la perspectiva del Paisaje. Ciudad de La Plata 2003-2015

Director: Arq. Isabel López

Fecha de Admisión: 26/02/2014

Contacto: kuanipsanzressel@gmail.com

Línea de Investigación: Planificación urbana y territorial

Resumen

La presente tesis se interroga por la relación entre un espacio urbano en concreto y la mirada de los habitantes sobre dicho espacio, y de cómo dicha articulación, resumida en la experiencia de habitar, converge en la construcción de reivindicaciones sobre el espacio habitado. En tal sentido, tanto el lugar de los habitantes en los estudios sociales como el abordaje del espacio como punto problemático, han sido tópicos poco abordados en los Estudios Urbanos y mucho menos articulados entre sí, por ello, se problematiza el cómo el espacio es visto, vivido y reivindicado desde la perspectiva de los habitantes de un enclave urbano específico y desde dicho enfoque, que reivindicaciones se traducen de la experiencia de habitar en la ciudad. En concurrencia con ello, las renovadas teorías sobre el paisaje, como categoría mediadora y aglutinadora de los distintos componentes de la experiencia de habitar, posibilitaría reconstituir el Derecho a la Ciudad, como problema espacial y temporalmente situado. El estudio se realizara en la ciudad de La Plata, que como muchas otras, desarrollo un proceso de acelerada urbanización luego de la reactivación económica de 2003. En dicho proceso, se generaron una serie de debates públicos sobre el rumbo a adoptar en el desarrollo urbano que se extienden hasta el 2015 y en los cuales participaron una serie específica de actores. Para su abordaje, se adoptara una estrategia metodológica mixta consistente en una primera etapa de carácter cuantitativa que permita establecer las principales características del modelo neodesarrollista constituido luego de la crisis de 2001-2002 y desde allí, relevar el carácter de las transformaciones territoriales acontecidas en dicho periodo, tanto en el enclave urbano en estudio, como en el contexto metropolitano en el que se inscribe. En una segunda etapa de carácter cualitativa, partiendo del relevamiento de las transformaciones territoriales acontecidas en la ciudad de La Plata, se realizara un seguimiento de lo discutido en el espacio público acerca del carácter de las mismas; para ello, se emplearan distintas fuentes documentales al igual que entrevistas en profundidad con el fin de indagarlos paisajes allí movilizados por los actores intervinientes en la escena pública y desde allí, poder restituir el Derecho a la Ciudad.